
由中国华侨历史学会和台湾华侨协会

总会主办，陕西省侨联承办的“2013两

岸侨史交流与合作研讨会”日前在西安市

召开。本次研讨会的主题为“加强侨界团

结，促进侨社和谐”。中国侨联副主席、

中国华侨历史学会常务副会长李卓彬出席

会议并致辞，来自大陆和台湾的6位专家

学者分别就两岸侨史研究与侨社交流与合

作等问题发表演讲。

会议结束后，台湾华侨协会总会参访

团一行分别参观了陕西历史博物馆、西安

城墙、钟鼓楼等。
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日前，!""多名侨资企业代表齐聚兰
州，参加第十九届“中国兰州投资贸易洽
谈会”（以下简称“兰洽会”），并给甘肃
带来了总额达到 !#$亿元的投资。

近年来，在西部大开发的刺激下，中
国西部发生了翻天覆地的变化。越来越多
的侨商注意到了西部地区发展的巨大潜
力，并将这里当成了投资的沃土。

掘金西部成潮流

西部不少省份已经感受到了侨商在西
部进行投资的热情。

今年 % 月份在西安举行的第十七届
“中国东西部合作与投资贸易洽谈会”
（以下简称“西洽会”） 吸引了来自美国、
英国、日本等 &" 余个国家和地区的 $&"

余名侨商参会，这是陕西历史上参与侨资
企业最多、规模最大的一次。

侨商的到来为西部地区注入了不少活
力。在今年的“西洽会”上，陕西省商南
县引入侨资 #'&亿元，实现了商南县侨资
企业“零”的突破。参加今年“兰洽会”
的侨商黄劲煌经营一家大型鞋业公司，他
带来了价值 (""" 万元人民币的投资，并
计划把新厂建在甘肃省庆阳市。

不少侨商对西部进行了考察之后，还
在这里发现了新的商机。

侨商张丽带领宁波侨商团到甘肃进行
考察后认为，当地的服务业还有很大的发
展、投资空间。侨商颜芝则计划在兰州投
资建设一个生态沙地体育公园，他和兰州
新区签署了总额超过 &"" 亿元的合作协
议。

侨商投资在西部地区的发展中扮演者
越来越重要的角色。据统计，截至 !"&!

年底，陕西省侨资投资占外资总量的
%%'()，占到实际利用外资总量的 %*'*)；
西安市近 $""" 家外商投资企业中，侨资
企业约占 #")。

天时地利人和

在中国经济产业结构调整的背景下，
东部沿海地区经济发展速度放缓，而西部
地区经济增长则依然强劲，这为侨商投资
西部提供了良机。

颜芝 !"&& 年曾考察过兰州新区，这
次在兰州他感慨地说，兰州新区的发展速

度突飞猛进，堪比当年改革开放初期的深
圳。

而且西部地区基础设施的不断完善，
增强了侨商前来投资的信心。日本侨商隽
培军今年准备在西安投资 !" 亿元建设一
个产业园，他十分看好西安的资源和交通
优势。

成本优势也是吸引侨商将投资从东部
沿海地区转移到西部的重要原因。黄劲煌
体会十分深刻，他认为，沿海地区劳动力
红利不断下降，地价却不断上涨，投资的
成本大大提高，相比之下，西部地区成了
侨企发展的新大陆。

除此之外，西部地区省份对侨商的
质朴诚恳的态度也给侨商留下了深刻的

印象。新疆、甘肃等地纷纷成立了侨商
会，以更好地整合侨商资源、为侨商服
务。

优势互补谋共赢

侨商投资西部地区也有利于优势互补
实现共赢。

今年 % 月份的“西洽会”上，夏威
夷潮州会馆会长罗镇澄表示，侨商有资
金和技术，西安拥有土地、人才和高科
技优势，进行投资恰逢其时。侨商徐鉴
之也认为，西部地区与沿海地区经济结
构大为不同，侨商投资会促进当地产业
结构的调整。

为了更好地结合西部地区与侨商的优
势，宁夏还尝试对口与广东侨商合作。近
日，宁夏回族自治区与广东省联合举办了
宁夏重点产业项目暨侨商科技产业园投资
推介会，吸引不少广东侨商前来考察。分
析人士认为，宁夏正在建设内陆开放型经
济试验区，并拥有丰富的土地和资源等；
广东的经济发展则在全国领先，又是著名
的侨乡，通过对口合作吸引广东侨商到宁
夏进行投资，会凸显两地的产业结构互补
性，有巨大的合作空间。

不过，吸引更多侨商投资仍然需要更
多努力，如何让更多的侨商了解西部的投
资环境，并对在西部投资产生兴趣仍是一
个大问题。

专家称，目前沿海产业向中西部转移
是大势所趋，西部地区后发优势明显、潜
力巨大，但是大部分侨商对西部地区并不
了解，必须加强对外推介的力度。

“兰洽会”吸引侨资273亿
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国内购房投资热尚未降温，近年来海外华人也
掀起买房热潮。据媒体近日报道，加拿大多伦多滑
铁卢市一投资型学生公寓在 $天内被华人买走近百
套。虽然海外房产成“香饽饽”，但是房市瞬息万变、
圈套多多，华人仍需步步为营，切忌盲目投资。

不愿租房要买房

相对于外国人而言，华人对购房更为重视。据
旅英华人李芥透露说，很多英国本地人喜欢租空屋
子，但是华人总觉得需要有一个自己的房子，否则
总会认为这不是自己的家，不愿意为这个地方置办
东西。

华人海外购房能够蔚然成风，还与华人的购房
投资理念有关。据报道，在中国人购买澳大利亚房
产的四大主要原因中，投资是最主要的一个原因，
占到 *&)。

法国购房程序琐碎，但法国华人的购房热情却
未因此消减，对于不懂股票债券的投资者来说，投
资房地产的风险最小。

投资买房当心陷阱

对海外华人而言，想要买到一套好的住房进行
投资，必须下一番功夫了解清楚情况。

据调查显示，美国每月包括抵押贷款、房屋维
护等在内的房屋持有成本平均为 &"*+ 美元，约占

美国家庭月收入的 !&)。如果要转手卖
房，还必须支付经纪人费用和其他费
用，投资买房并没有想象中的那么能
“摇钱”。

日本华人郑先生在埼玉县川口市看
中一套二手房，单从每年的房租收益来
看，年收益率可达 +)。但郑先生经过
仔细估算后发现，一旦减去固定资产
税、公寓管理费、修缮基金后，年收益
率仅约 ,)。若干年后，减去折旧，*)

的收益率也难确保。
另外，与本地人相比，海外华人在

购房政策以及语言等方面的掌握程度上
存在劣势，某些购房条款中的“水很
深”，一旦深陷进去也只有哑巴吃黄连，
有苦说不出。

美国华人陈先生 $年前在贝赛购下
一栋两户型的二手房，但后来经楼宇局检查发现，
陈先生的房子实际上已被前业主非法改建为 %个家
庭。陈先生本想通过买房出租赚取租金，现在却落
得替人背黑锅的悲惨下场———不仅要缴纳 *万多元
的罚款，房子也被立即查封。

收益“看上去很美”

世界的经济形势尚未得到明显好转，许多国家
的房价不断下降。有不少华人盘算着现在低价买

入，等经济危机过去之后，再通过复苏的市场大赚
一笔。

在转手卖出的等待期间，华人往往选择“以租
养房”。但是现实的情况是，由于华人买房出租者
众多，供过于求，招租并没有那么容易。又因为房
价暴跌，以前没房子的人也都开始自己买房住。

不仅租金难赚到，算上一系列房屋持有成本，
华人买房投资的收益实在只是“看上去很美”。对
此，有专家建议说，华人在海外投资应该多元化，
采取分篮投资的方式进行理性理财。

华人海外囤房 待涨有风险
苟瀚心

工作繁忙，再加上社交圈小，华人青年男
女往往一拖就成了剩男剩女。不少华人男女甘
愿出重金请人牵线搭桥。有供求就有生意，一
些华人做起了跨国红娘，为华人介绍对象，从
中牟利。

旅西华人小余就是跨国红娘之一。!""(

年经过亲戚介绍，小余来到西班牙，先后在中
餐馆、酒吧、百元店做勤杂工，赚点小钱维持
生计。慢慢地，小余发现，不少华人男青年都
希望通过她认识中国姑娘，而国内的姑娘也都
盼着嫁出国。“穿针引线”的工作就这么落到
小余头上。

一开始，小余的红娘生意进行得非常顺
利。由于小余牵线的都是熟人，因此，他们支
付中介费时都非常爽快。另外，小余给姑娘们
介绍的华人都是有一定的社会地位的白领或公
务员，所以嫁过来的女性都很满意。小余的红
娘美名，渐渐传播开来。

然而好景不长，西班牙经济负面消息不
断，小余的生意也越来越不景气。西班牙的财
困国名声让不少中国姑娘望而却步，付款时也
更加小心。好好的财路就这么断了。

经济低迷大背景下，跨国红娘生意越发难
做。不过，红娘不好当，生意难做只是一方
面。有时候，错点“鸳鸯谱”也给华人红娘惹
来不少麻烦。

近日，日本华人晓晴就碰上了倒霉事儿。
晓晴给自己好友的侄女小孙介绍了一个日本华
人会计。等小孙到了日本才发现，这名会计的
条件与小孙想象的日本“高富帅”形象差距不
小。相处之后，小孙发现这名会计的目的也不
单纯，属于典型的“大男子主义”。他希望小
孙当个全职家庭主妇，照顾年迈的母亲。失望

的小孙回国后告诉国内的朋友，晓晴赚的是黑心钱，专门把女同胞往火坑里
送。晓晴辛苦造就的红娘美名就这么被毁了。

旅美华人阿海更是有苦难言。!"&" 年，在阿海的撮合下，外甥女小莉
嫁给了阿海朋友的儿子———一个家庭条件富足的店主。对于这段“物质婚
姻”，阿海最开始也不看好。但是在小莉母亲的软磨硬泡下，阿海还是出面
当了红娘。小莉婚后的日子过得很辛酸。夫妻二人脾气一点都和不来，经常
为一点鸡毛蒜皮的小事吵架。闹得凶时，小莉丈夫甚至动起手来。前不久，
小莉选择离家出走，并将所有责任都推给了当初撮合二人的舅舅阿海头上。
如今，两家因为小莉的事几乎反目。

对此，阿海诉苦道：“红娘不易做，跨国红娘更不好当。撮合二人也应
把握‘度’。婚姻是件大事，还是应该以当事人意愿为主，要知道，强扭的
瓜不甜。”
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漫画：喜结连理 来源：深圳晚报
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本报电 （记者孙少峰） 近日，
第五届海峡论坛·!"&$两岸侨联和
平发展论坛在厦门国际会议中心隆
重举行。中国侨联主席林军、副主
席李卓彬、福建省副省长倪岳峰、
台湾中华侨联总会理事长简汉生、
台湾华侨协会总会理事长陈三井、
厦门市委常委黄菱、福建省侨联主
席王亚君等出席论坛开幕式。

林军在开幕式上总结了今年两
岸侨联的一些新特点：一是论坛交
流的组织参与性更强。台湾华侨协
会总会首次参与共同举办，协办单
位增加到了 &! 家，台湾县市首次
参与举办“两岸侨界文化交流
周———走进台湾·金门”活动。二
是大陆参访的项目安排有所创新。
由中国华侨历史学会与台湾华侨协
会总会首次联合举办的学术交流活
动———“!"&$两岸侨史交流与合作
研讨会”已于 , 月 &( 日在西安开
幕。同时，台湾华侨协会总会将组
团到延安参访，台湾中华侨联总会
的海外理事将参访北京。三是入岛
交流的形式更加丰富。论坛期间，
中国侨联侨商代表团将入岛交流，
福建省侨联将组织 &! 个小团组赴
台恳亲，通过“亲情中华”文艺演
出、民间戏曲表演、民间武术表
演、民间信仰交流和摄影、华侨史
邮票、侨乡书画及楹联联展等开展
交流。

围绕本次论坛“侨界携手弘扬
中华文化 共同助推民族伟大复兴”
的主题，林军主席提出三点希望：
一是坚持巩固基础，携手推动两岸
关系和平发展。二是继续深化交
流，致力弘扬中华优秀传统文化。
三是凝聚侨界力量，同心助推中华
民族伟大复兴。

台湾中华侨联总会理事长简汉生以《弘扬中华文化、
增进民族认同》为题发言，阐述了中华文化的独特性、延
续性、包容性、同化力、和谐型与和平观，认为中华文化
是中华民族赖以生存发展、永续繁衍最重要的凭借，希望
每一位中华儿女多加重视、珍惜、传承与弘扬。
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漫画 作者：何朝霞

游览黄河壶口瀑布参访团参观延安革命纪念馆


